



# Nouveaux jardins

Les Franchises 2021

Reto Steffen

# Nouveaux jardins

Je suis toujours à la recherche de projets qui permettent aux personnes issus de milieux différents de se rencontrer de manière informelle. Le projet de l'EPER "Nouveaux jardins" est un de ceux-là. Il donne la possibilité aux personnes issues de la migration et aux locaux de se rapprocher en faisant du jardinage en commun.

Je suis ce projet depuis deux ans et j'ai visité plusieurs de leurs jardins. Les photos dans ces pages ont toutes été prises au jardin des Franchises à Genève en 2021.

Le jardinage malgré ou grâce à ses aléas – que ce soit la météo maussade, les attaques de limaces ou le mildiou dévastateur – donne l'occasion de bâtir, de voir grandir et de récolter ensemble.

Visuellement les jardins offrent toujours quelque chose de nouveau à voir, c'est un changement constant, mais ce qui m'a touché en particulier c'est l'entraide et le partage omniprésent dans le jardin.

Chacune et chacun apporte son savoir-faire, ses graines et son temps pour en faire profiter l'ensemble des participants.

Il y a eu beaucoup de moments touchants et inoubliables dont la récolte de cacahuètes genevoises, peut-être les premières de Suisse.

J'espère que ce petit aperçu des jardins va vous plaire.

Pour plus d'informations sur le projet, vous pouvez voir le site de l'[EPER](#) et écouter des interviews des jardiniers en format podcast sur cette [page](#).

Cordialement,

Reto Steffen

Nyon, octobre 2021

A handwritten signature in white ink, reading "Reto Steffen". The signature is stylized and fluid, with the first name "Reto" and the last name "Steffen" clearly legible.



Les Nouveaux Jardins cherchent à créer des liens entre différents mondes qui habitent pourtant dans les mêmes localités, voir dans les mêmes quartiers. En proposant à des habitant.e.s, venant des différents horizons, de cultiver un potager ensemble, ces personnes partagent un bout de chemin. D'abord, elles parlent de graines et de l'organisation du potager, puis s'échangent leur numéros de téléphone afin de se coordonner. Petit à petit, une régularité dans les rencontres s'installe, et les personnes prennent plaisir à jardiner ensemble ou à bavarder, du quotidien ou d'expériences du passé. Dans ce genres de contextes, on se rend compte à quel point l'humain est fait pour être actif et en interaction avec d'autres et à quel point cela a des effets positifs sur la santé mentale. Avec un peu plus d'enracinement au sein de son environnement local, la vie quotidienne est plus agréable et les perspectives s'élargissent.

Marc Caverzasio, responsable du projet Nouveaux Jardins chez Eper



























































Bedrock  
Pest Control For Professionals

Bedrock  
Pest Control For Professionals



















Reto Steffen est un photographe passionné par le fait de pouvoir donner la parole aux personnes sous-représentées dans la société. Que ce soit en Suisse, où il vit, ou dans des pays lointains d'Afrique, Asie du Sud-Est. Il travaille avec des organisations qui se soucient des personnes, de l'environnement et du développement humain.

N'hésitez pas à consulter son site <https://www.retosteffen.ch> et à vous inscrire à sa newsletter mensuelle pour être les premiers à voir ses nouvelles photos.